


память

Там, где шли бои
В ходе  встречи с председателем Воронежской областной 

думы Владимиром Ключниковым врио губернатора Алексей 
Гордеев предложил парламенту рассмотреть региональный 
законопроект о почётном звании «Населённый пункт воин-
ской доблести», сообщила пресс-служба облправительства. 
По мнению Алексея Гордеева, такой закон поможет «увеко-
вечить память российских воинов, проявивших мужество и 
массовый героизм в сражениях, проходивших на территории 
Воронежской области». Как подчеркнул глава региона, во мно-
гих населённых пунктах или в непосредственной близости от 
них проходили ожесточённые сражения и «не только города, 
но и сёла, и деревни также заслуживают почётных званий, по-
тому как внесли свой вклад в победу».  Владимир Ключников 
заверил, что законопроект будет рассмотрен на ближайшем 
заседании областной думы.

Воронежская ярмарка в Москве
В Москве открылась региональная ярмарка Воронежской 

области, где была представлена в широком ассортименте сель-
скохозяйственная продукция из различных муниципальных 
районов.  Ярмарку открыли врио заместителя председателя 
правительства Воронежской области — руководителя пред-
ставительства Елена Фаддеева, руководитель департамента 
торговли и услуг Москвы Алексей Немерюк и префект 
Северного административного округа Москвы Владислав 
Базанчук. Елена Фаддеева и Алексей Немерюк договорились 
о проведении воронежских ярмарок в Москве на постоянной 
основе. Москвичам и гостям столицы продукция воронежского 
края оказалась по душе.

Ценный груз для беженцев
Из Москвы в Воронежскую область прибыл груз с гу-

манитарной помощью для граждан Украины, вынужденно 
покинувших места своего постоянного проживания.  Сбор 
помощи был организован известной телеведущей и актри-
сой Яной Поплавской. В частности, в Воронеж доставлены 
одежда, детская обувь и более трех тонн детского питания.  
В ближайшее время гуманитарная помощь будет передана в 
пункты временного размещения граждан, расположенные на 
территории Воронежской области. Напомним, на сегодняш-
ний день в пунктах временного размещения  находятся 1546 
человек, из них 612 детей. 

Одним словом – жара
Воронежский гидрометцентр предупреждает о критической 

температуре. По прогнозам местных синоптиков,  до 4 августа 
в Воронежской области местами ожидается опасное метеоро-
логическое явление - сильная жара. Значение максимальной 
температуры воздуха будет от +35 до +37 градусов. Из-за 
погоды в регионе преобладает V класс пожарной опасности. 
Это чрезвычайная степень пожарной опасности. Пожарно-
спасательные подразделения Воронежской области приведены 
в режим повышенной готовности, проводятся профилакти-
ческие мероприятия. В целях оперативного реагирования на 
природные пожары в местном управлении МЧС России за-
пустили многоканальный круглосуточный телефон «горячей 
линии». По номеру 8 (473) 269-81-69 специалисты готовы 
принять любую информацию о возгораниях в регионе и неза-
медлительно отреагировать.

Выдворен из России 
Украинский тележурналист Евгений Агарков, ожидавший 

депортации в Воронежской области, 29 июля был выдворен из 
России. «Коммуна» уже писала, что Центральный районный 
суд Воронежа признал Агаркова виновным в том, что он неза-
конно работал на территории РФ. Суд назначил ему наказание 
в виде штрафа в размере двух тысяч рублей и принудительного 
выдворения из России. Журналист не был аккредитован, он 
приехал в Воронеж в составе правозащитников Надежды 
Савченко, которую, напомним, обвиняют в пособничестве в 
убийстве корреспондентов канала «Россия». Тем не менее, 
нарушив российские законы, Агарков сделал репортаж об 
украинской лётчице. 

Сообщения подготовили  
Валерий КазанОВ, Ирина ЛазаРеВа.
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По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области 
переменная облачность, без осадков; 
ветер восточный, умеренный; темпера-
тура +32…+37.

1 августа по области – переменная 
облачность, без осадков; ветер восточ-
ный, умеренный; температура ночью 
+14…+19, днём +32…+37.

2 августа по области – переменная 
облачность, без осадков; ветер восточ-
ный, умеренный; температура ночью 
+14…+19, днём +32…+37.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за i квартал 2014 г.

светлана ВоробьёВа

В разработке интернет-
ресурса задействованы различ-
ные общественные организации 
Воронежа. Планируется, что 
сайт станет своеобразной боль-
шой энциклопедией о жизни ге-
роев не только Великой Отече-
ственной войны, но также более 
ранних и современных военных 
конфликтов. Разработчики 

проекта активно сотрудничают 
с музеями, архивами, библио-
теками и живыми участниками 
боевых действий.

Сайт находится на одной 
платформе с информационным 
порталом 36on.ru. Его созда-
тели надеются, что их затею 
подхватят и другие регионы 
России, а также сами читатели 
будут присылать истории жиз-
ни своих родственников. 

Увековечить подвиг 
воронежцев

запрет на овощи и фрукты 
Уже завтра Россия введёт запрет на ввоз овощей и фруктов 

из Польши. Об этом заявил помощник руководителя Россель-
хознадзора Алексей Алексеенко, сообщает РИА «Новости». 
Помощник руководителя ведомства пояснил, что запрет будет 
действовать практически на все польские овощи и фрукты. По 
его словам, это вынужденная мера. Алексей Алексеенко заявил, 
что ввоз продуктов связан с неоднократными нарушениями 
сертификации и карантинных мер. 

Погиб 21 палестинец 
В секторе Газа 21 палестинец погиб от обстрела израильских 

танков, пишет ИТАР-ТАСС. Эти сведения распространило 
министерство здравоохранения анклава. 13 человек, включая 
ребёнка, стали жертвами обстрела в лагере беженцев Джа-
балия в северной части Газа. Ещё восемь – погибли в других 
районах в результате ударов. Также при танковом обстреле 
загорелся крупный топливный резервуар единственной в этом 
районе электростанции. Большая часть сектора осталась без 
электричества. За всё время израильской операции убиты, по 
официальным данным, 1224 палестинца.
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Арктический архипелаг 
– очень интересная зона для 
изучения, но в то же время 
– это опасный регион. Опыт-
ные учёные, кино- и фотодо-
кументалисты, путешествен-
ники из Воронежа, Москвы, 
Рязани, Ярославля и даже из 
США, Норвегии и Велико-
британии направятся туда 
для того, чтобы проанализи-
ровать точность и динамику 
смещений блоков твёрдой 
земли и найти геодезические 
знаки (они позволяют точно 

рассчитать размер и форму 
планеты) дуги меридиана 
Свальбард. 

На днях глава Воронеж-
ской области Алексей Гордеев 
встретился с Максимом Труб-
никовым, пожелал ему удачи 
и успехов в экспедиции, а 
также вручил флаг нашего ре-
гиона, который путешествен-
ник пообещал установить на 
одной из вершин Шпицбер-
гена. Всего исследователи 
изучат 30 точек геодезической 
сети меридиана, а общий 
маршрут составит три тысячи 
километров. 

Воронежец  
едет в Арктику 
Житель областного центра, участник экспедиции 
Русского географического сообщества «Полярная 
дуга. Шпицберген – 2014» Максим Трубников отпра-
вится завтра со своей командой на Шпицберген. 

марина ВенделоВсКаЯ

россошанский район
Когда-то здесь кипела 

жизнь. Старожилы вспоми-
нают, что тут насчитывалось 
дворов сотни полторы, своя 

школа, клуб. Работа, само со-
бой, в колхозе для всех нахо-
дилась. Теперь же - два десят-
ка дворов, полсотни человек 
вместе с детьми. Коренных 
жителей – три семьи осталось. 
Магазин ближайший – в со-

седнем селе Первомайском, 
школа там же. Словом, хуто-
рок совсем уж «на окраине 
цивилизации». 

А тут целый культурный 
десант прибыл. Самодеятель-
ные артисты из Первомай-

ского клуба Криничанского 
культурно-досугового центра 
- нарядные, в ярких самобыт-
ных костюмах. Они исполни-
ли атамановцам много замеча-
тельных песен. Жители села 
Первомайского тоже приехали 
к соседям на праздник. И руко-
водство, и не только местное, 
Криничанского поселения, но 
и районное. Тут же, на берегу, 
работники Россошанского 
элеватора, взявшие шефство 
над хутором, угощали всех 
желающих мороженым и ли-
монадом. 

Гл а в а  К р и н и ч а н с к о г о 
сельского поселения Олег 
Шевченко рассказал о том, 
что губернатор Воронеж-
ской области Алексей Гордеев 
стал инициатором программы 
«Малое село», призванной 
привлечь внимание к нуждам 
и чаяниям жителей глубин-
ки. 

День Атамановки не стал 
«дежурным» мероприятием. 
Напротив, с первых минут 
чувствовались в нем нотки 
искренности и душевности. 
Историю хутора вместе вспо-
минали, память павших в Ве-
ликой Отечественной войне 
земляков почтили, семейные 
династии чествовали. Заме-
ститель главы администрации 
Россошанского района по 
сельскому хозяйству Алек-
сандр Доля вручил от имени 
районной администрации 
почетную грамоту и пода-
рок уроженцу хутора Петру 
Воронину, 30 лет прорабо-
тавшему вместе с супругой 
на строительстве БАМа, а 
теперь вернувшемуся жить 
на родину. Олег Шевченко 
отметил большой вклад в 
возрождение хутора новых 
семей, приехавших сюда за 
последние несколько лет не 

только из разных городов 
России, но даже из Германии, 
чтобы жить и трудиться на 
благодатной россошанской 
земле. Он вручил грамоту за 
активную работу уличкому 
В.Тычинину.

Атамановцы не были лишь 
зрителями на празднике. В 
этом маленьком хуторке есть 
свой творческий коллектив 
«Отрада», неоднократно вы-
ступавший не только в Рос-
сошанском районе, но и в 
соседних Липецкой и Бел-
городской областях. И на 
этот раз «Отрада» порадовала 
земляков своим позитивным, 
солнечным творчеством. 

А еще атамановцы в тра-
диционных русских нарядах 
водили с гостями хороводы, 
разучивали с ними исконно 
русские игры. А потом для 
детей устроили целую веселую 
спартакиаду: бег в мешках, 
перетягивание каната. Тут уж 
и взрослые не удержались, на 
подмогу детворе кинулись, 
много других веселых конкур-
сов провели. 

Праздник удался и стал 
своеобразной точкой отсчёта. 
И хуторяне решили, что от-
ныне День Атамановки станет 
у них традиционным.

Отсчёт мы взяли сызнова
Возрождение села | Хуторяне впервые отметили День Атамановки
Жарким июльским днем на берегу большого пруда в маленьком хуторке ата-
мановка Криничанского сельского поселения царило необычное оживление. 
Старожилы признавались, что не припомнят, когда так было многолюдно. 
Десятки приезжих машин, музыка, нарядные и радостные хуторяне и много-
численные гости. Пожалуй, не было в атамановке семьи, усидевшей в тот день 
дома. Повод собраться всем вместе - значительный. Впервые за всю историю 
существования хутора отмечали День атамановки.
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В Воронежской области запущен новый сайт 
«Бессмертный подвиг», посвящённый военно-
исторической тематике. Инициатором создания пор-
тала стало одноимённое общественное движение. 

актуально

 евгений Злобин

Рабочая группа была соз-
дана в рамках исполнения по-
ручения главы региона Алексея 
Гордеева. Как уже сообщала 
«Коммуна», на прошлой неделе 
врио губернатора побывал в 
Павловском районе и воочию 
убедился в перегруженности 
дороги в районе села Лосево, 
где движение практически 
парализовано. Кроме того, 
серьёзно осложняет дорожно-
транспортную ситуацию на 
дороге идущий там ремонт. 

Алексей Гордеев незамед-
лительно провёл совещание, 
на которое были приглашены  
врио руководителя департамен-
та транспорта и автомобиль-
ных дорог области Александр 
Дементьев, заместитель на-
чальника Управления ГИБДД 
Главного управления МВД 
РФ по Воронежской области 
Евгений Шаталов и директор 
Воронежского филиала ГК 
«Российские автомобильные 
дороги» Юрий Байрамов. 

Глава региона начал со-
вещание с критики в адрес 
подрядчиков, которые боль-
шие работы начали в самую 

горячую пору, а не весной или 
осенью. При этом – без учёта 
интенсивности и конкретного 
времени суток. Алексей Горде-
ев потребовал соблюдать инте-
ресы жителей района и тех, кто 
передвигается транзитом через 
Воронежскую область. 

- Из-за громадных пробок 
«большегрузы» вынуждены 
съезжать с трассы и объезжать 
затор через ближайшие села. В 
результате - люди в деревнях 
не могут даже перейти дорогу. 
Полный коллапс, безобразие 
и неуправляемость! Я не хочу 
вникать в детали, но там, где 
сейчас идёт ремонт, – нормаль-
ное покрытие. Видно, что этот 
участок дороги можно было 
два-три месяца эксплуатиро-
вать, - заявил глава области. 

На совещании Алексей Гор-
деев также напомнил, что уже 
в нынешнем году должен быть 
готов проект дороги в объезд 
Лосева и Павловска. А уже 
в 2015 году намечено начало 
строительных работ. Пока 
же дорожники и сотрудники 
ГИБДД ищут способы хоть 
как-то наладить нормальное 
движение на этом отрезке трас-
сы.

Как избежать  
коллапса на дороге?
В минувший понедельник  состоялось выездное со-
вещание рабочей группы по организации дорожного 
движения на участке федеральной трассы М-4 «Дон» 
в районе села Лосево Павловского муниципального 
района. Представители различных ведомств должны 
ответить на непростой вопрос: как избавиться от 
огромных многокилометровых пробок на этом участ-
ке. Ведь заторы здесь с каждым годом становятся 
всё больше, особенно летом, когда отпускники едут 
на море.

егор уланоВ

– Было обращение в приёмную 
Президента относительно строи-
тельства данного объекта. Сейчас 
работы идут даже быстрее, чем было 
запланировано. Уверен, что в этом 
году основная часть работ по воз-
ведению мостового перехода будет 
завершена, – заявил мэр.

Затем Александр Гусев отправил-
ся в единственное общеобразова-
тельное учреждение микрорайона 
Тенистый – школу №84. Здесь мэру 
рассказали о проводимых в школе 
ремонтных работах и трудностях, с 
которыми сталкивается школа.

И.о. руководителя управления 
образования Светлана Долгих и 
директор МБОУСОШ №84 Сергей 
Горлов признались, что школе не 
хватает ещё одного спортивного 
зала. Решить проблему можно с по-
мощью дополнительных помещений 
рядом со школой. Тем более, что 
вплотную к общеобразовательному 
учреждению стоит недостроенное 
здание, которое можно «довести 
до ума» и использовать в качестве 
спортивного объекта.

В дополнительных помещениях 
нуждается и располагающийся ря-
дом детский сад:

– Очередь к нам очень большая, 
но мы не можем принять всех 
желающих, – рассказала мэру и.о. 
директора МБДОУ «Детский сад 
№119» Лилия Ряскова.

– Мы достроим здание возле 
школы и решим, как оно может 
принести наибольшую пользу 
жителям Тенистого: в качестве 
школьного спортзала или в качестве 
помещения детского садика, - от-
метил Александр Викторович. – В 
Тенистом очень много молодёжи, 
и развитие социальных объектов 
здесь – важнейшая задача.

Затем глава города отправился 
на иловые карты правобережных 
очистных сооружений. Александр 
Гусев в разговоре с генеральным 
директором ООО «РВК-Воронеж» 
Сергеем Журавлёвым  подчеркнул, 
что решить проблему с неприятным 
запахом в Советском районе нужно 
как можно быстрее, пока он лишь 
«маскируется» путём распыления 
специального аэрозоля. Мэр по-
ручил обдумать и просчитать не-
сколько вариантов, в числе которых 
– вывоз естественных отходов и 
строительство перерабатывающего 
комплекса.

Конечным пунктом маршрута 
главы города стал жилой комплекс 

«Гардарика», где планируется про-
ложить дорогу-дублёр проспекта 
Патриотов. Жители микрорайона 
по утрам стоят в огромных проб-
ках, чтобы выехать из Тенистого 
– единственная дорога не справ-
ляется с огромным числом авто-
мобилей. Строительство новой 
транспортной артерии позволит 
выезжать сразу к БСМП или к ма-
газину Castorama. Градоначальник 
отметил, что часть работ по строи-
тельству дороги должна быть за-
вершена в следующем году.

Подводя итоги своей поездки, 
Александр Гусев отметил, что раз-
витие микрорайонов – приоритет-
ное направление работы админи-
страции:

– Я планомерно объезжаю все 
отдалённые микрорайоны и в них 
я намерен смотреть не «парад-
ные» объекты для начальства, а 
действительно проблемные зоны, 
«болевые точки». В Тенистом много 
трудностей – узкая дорога, иловые 
карты, недостаточное количество 
объектов социальной инфраструк-
туры. Почти все эти проблемы мы 
начнем решать незамедлительно, 
но проблема неприятного запаха 
требует более детальной прора-
ботки, – сказал Александр Гусев. 
– Кроме того, руководитель упра-
вы Советского района обещал мне 
провести в микрорайоне работы 
по благоустройству: разбить клум-
бы, отремонтировать тротуары. 
Поэтому мой визит сюда далеко 
не последний – нужно будет ещё 
лично проверить, как исполняются 
поручения и обещания.

По «болевым  
точкам» пригорода
мегаполис | Главными проблемами отдалённых территорий Воронежа  

по-прежнему остаётся развитие социальной инфраструктуры  
и дорожно-транспортной сети

Глава Воронежа с рабочим визитом посетил микрорайоны 
Тенистый и 1 Мая. Вначале александр Гусев проинспектиро-
вал строительство мостового перехода по улице Берегового 
через ручей Голубой Дунай. Сооружение соединит микрорай-
он 1 Мая с Придонским. О ходе работ главе Воронежа доло-
жили руководитель управы Советского района Иван аристов 
и руководитель территориального отдела городского микро-
района 1 Мая Галина Киселева.

Александр Гусев  планомерно 
объезжает  все  отдалённые 

микрорайоны.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 31 июля по 6 августа: 
3, воскресенье (пик с 15 до 18 часов);
4, понедельник (пик с 14 до 17 часов).

татьяна дубКоВа, центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  

и геофизических прогнозов.

Атмосфера  праздника  была  душевной  и  искренней.



Исаак Загайтов,
доктор экономических наук, 
профессор

Последнее – ради большой 
дружбы с «цивилизован-

ным» западным сообществом, 
не представляя, что спустя два 
десятилетия руководимые ком-
мунистами беднейшие страны, 
вопреки санкциям, превратят-
ся в самые быстро растущие. 
В итоге, скажем, Вьетнам в 
настоящее время по общему 
объёму ВВП заметно превысил 
показатели в советские годы 
богатой, но искавшей дорогу на 
Запад антикоммунистической 
Украины.

Наш исторический опыт 
тоже свидетельствует, что в 
одних случаях от санкций 
выигрывают те, кто их вводит, а 
в других, наоборот, в конечном 
счете, определённые выгоды 
получают те, против кого они 
применяются.

В этом отношении полезно 
помнить о завете Г.В. Гегеля: 
«Нет истины вообще. Истина 
всегда конкретна».Всё зависит 
от места, времени, условий, и 
главное – от уровня научно-
го обоснования социально-
экономических последствий 
тех или иных санкций.

Конкретный пример из на-
шей отечественной истории. 
После создания СССР ведущие 
страны Западной Европы отка-
зывали нам даже в формальном 
юридическом признании на 
протяжении двух-трёх лет, а 
США в течение 11 лет. В таких 
условиях, о каких официально 
дозволенных инвестициях 
в нашу экономику и о каких 
взаимовыгодных торговых от-
ношениях могла идти речь?

А ведь до того экономика 
СССР была разрушена семи-

летней войной 1914-1921гг. и 
двухлетней жестокой засухой 
1920-1921гг. Объём ВВП, в 
сравнении с 1913 годом, упал 
без малого в два раза. В таких 
условиях, в целях скорейшего 
восстановления народного хо-
зяйства, естественно, хотелось 
получить зарубежную под-
держку. И в принципе такая 
возможность сохранялась, но 
для этого нужно было оплатить 
благосклонность иноземных 
владельцев больших капиталов 
- согласием на возврат к системе 
прежних кабальных отношений, 
а значит, и отказом от служения 
трудящемуся люду.

Руководители СССР на та-
кой вариант возрождения 

страны не пошли. И оказалось, 
что всего за четыре-пять лет, 
невзирая на радикальные санк-
ции, и даже благодаря санк-
циям, удалось почти удвоить 
ВВП, превысить досоветские 
показатели жизненного уровня 
основной массы населения – ра-
бочих и 90 процентов крестьян; 
обеспечить заметный рост об-
разования, здравоохранения, 
науки, культуры. Значительно 
вырос международный автори-
тет страны Советов как незави-
симой, миролюбивой державы.

А самое положительное, 
что принесли нам западные 
санкции, обнаружилось спу-
стя несколько лет. Когда в 
1929-1933гг. грянул мировой 
экономический кризис, наша 
страна не только не разделила 
печальную участь Германии, 
США, Франции и Испании, 
где начали массово закры-
ваться предприятия, росла 
безработица и нищета. Больше 
того, СССР на этом кризисе 
неплохо заработал, поскольку 
кризис вынудил западных 

предпринимателей включиться 
в поддержку нашей индустриа-
лизации, независимо от по-
литической ориентации своих 
правительств.

Прошло еще несколько лет, 
и оказалось, что благодаря 
санкциям, которые не позво-
лили СССР врасти в капита-
листическую систему мирового 
хозяйства, наша экономика 
смогла доказать преимуще-
ства своей самодостаточности- 
для победы над фашистскими 
агрессорами, на которых ра-
ботала совокупная экономика 
большей части стран, ныне 
ставших членами ЕС.

Да и после 1945 года, опять-
таки независимо от много-
образных санкций периода 
«холодной войны», народное 
хозяйство СССР обеспечи-
вало неплохие темпы роста 
ВВП, научно-технического и 
социального прогресса. К сожа-
лению, всё это было утрачено, 
как только с конца 80-х годов 
возобладало «мышление», со-
гласно которому во имя друже-
ского отказа наших западных 
соседей от санкций якобы име-
ет смысл отказаться от заботы о 
защите своих территориальных 
и природных ресурсов, своего 
экономического суверените-
та, от достигнутого уровня 
материального и социального 
благополучия населения.

Сегодня уже не столь важно, 
кто в прошлом навязал 

стране такое мышление. Важнее 
сказать «нет!» тем либералам, 
которые продолжают руковод-
ствоваться этими принципами 

на различных уровнях управ-
ления народным хозяйством и 
в средствах массовой информа-
ции. В частности,запугивая ру-
ководство страны последствия-
ми санкций, которые готовы 
обрушиться на Россию в связи 
с кризисом вокруг Украины.

Либералы, конечно, пони-
мают, что санкции могут обер-
нуться и благом для России, 
но об этом умалчивают. Умал-
чивают не только о возможной 
экономии на командировочных 
расходах чиновников, для кото-
рых вводятся визовые ограни-
чения. Важнее их умалчивание 
о возможных позитивных по-

следствиях использования 
достойных ответов на любые 
санкции. В том числе таких, 
которые с самого начала по-
ставят западных партнёров 
в известность, что в ответ на 
действительно серьёзные эко-
номические санкции последует 
взыскание – два рубля за рубль 
потенциально ожидаемого ма-
териального ущерба.

Напомним, что для такого 
ответа экономические и поли-
тические условия в настоящее 
время намного благоприятней, 
чем они были в 20-е и 30-е годы, 
когда западными санкциями 
большевики решили прене-
бречь. Сегодня для принятия 
подобных решений возмож-
ностей больше, поскольку и 
научно-технические, и инфра-
структурные, и финансовые 
ресурсы России, несмотря на 
потери в ходе постсоветских 
реформ, всё же несравнимо 
выше потенциала 80-летней 
давности.

Значительно больше сегод-
ня возможностей и для мате-
риальной компенсации ущерба 
от возможных санкций. Даже 
в сравнении с периодом «же-
лезного занавеса». Поскольку 
теперь, в отличие от советского 
прошлого, ежегодно за рубеж 
безвозвратно уплывает свыше 
500 млрд. дол., примерно 20 
процентов созданного в РФ 
ВВП. Всё это – в форме об-
служивания внешнего долга, 
дивидендов и прибыли ин-
весторов, невозвращенного в 
страну избытка экспорта над 
импортом и др.

Потерять такие приобре-
тения в России за-
падный капитал не 
захочет, а поэтому, 
если, освободившись 
от засилья либера-
лов, наши руково-
дители предупредят 
зарубежных недо-
брожелателей о воз-
можности подобной 
потери, скорее всего, 
проблема санкций 
сразу будет снята. 
Если же это не слу-
чится, появится до-
полнительный шанс 
для усиления госу-
дарственного стиму-
лирования развития 
внутреннего рын-
ка РФ. Как за счет  
отечественных ресур-
сов, так и благодаря 

использованию возможностей 
кооперации с рынками труда и 
инвестиций - быстро развиваю-
щихся стран Востока и Юга.

Последний вариант заслу-
живает особого внимания, 

поскольку стараниями либе-
рального блока Правительства 
РФ еще до начала киевского 
майдана российская эконо-
мика обнаружила тенденцию 
руко творного падения. За по-
следние полгода эта тенденция 
достигла уровня, так называе-
мого промежуточного кризиса 
(не затрагивающего экономику 
большинства капиталистиче-
ских стран), а в перспективе 
четыре-пять лет уже маячит 
очередной циклический спад 
производства в ведущих стра-
нах Запада. Значит, смена 
ориентиров вполне могла бы 
ослабить последствия угроз, 
которые будут связаны с гряду-
щим циклическим кризисом у 
наших западных соседей.

Спору нет, смена курса 
социально-экономической 
политики с  либерально-
олигархического, обращенного 
на срастание с интересами за-
рубежного капитала – к курсу 
более независимому, предпо-
чтительно государственно-
демократическому, по примеру, 
скажем, Китая и Белоруссии, 
принесёт определённые не-
приятности, связанные с вре-
менной потерей некоторых 
производственных и коммер-
ческих связей на Западе. Но, 
во-первых, можно будет быстро 
получить существенный меж-
отраслевой и межрегиональный 
эффект импортозамещения, а 
во-вторых, удастся с лихвой 
компенсировать возможные 
потери - в восточном и южном 
зарубежье.

П р о б л е м а  в  т о м ,  ч т о 
с м е н а  к у р с а  с о ц и а л ь н о -
экономической политики не 
может быть безропотно под-
держана не только той частью 
правящей элиты, которая уже 
разместила своё имущество и 
финансовые средства в странах 
ЕС и в Северной Америке.

Природа олигархического 
капитала такова, что он предпо-
читает постоянное расширение 
не столько отечественных, 
сколько зарубежных рынков 
сбыта (в РФ это относится 
к металлу, удобрениям, неф-
тепродуктам, зерну и др.). 
Поэтому олигархический ка-
питал боится санкций на уже 
освоенных внешних рынках, 
и старается им противиться, 
даже если уход с этих рын-
ков для развития народно-
го хозяйства целесообразен. 
Значит,искренне патриотично 
настроенное руководство стра-
ны должно посодействовать 
данному виду капитала в смене 
его ориентиров, используя из-
вестные методы «пряника и 
кнута».

Не будем переживать даже 
за возможный арест за-

рубежных счетов наших чинов-
ников и олигархов – у них было 
время вернуть эти средства 
в Россию. А вот что касается 
возможных потерь государ-
ственных предприятий, то 
они в полной мере могут быть 
компенсированы за счет тех 
зарубежных активов в России, 
собственники которых поддер-
жат санкции, наносящие ущерб 
нашему народному хозяйству.
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Санкции – сигнал к упадку  
или к возрождению экономики?
Санкции, которыми сегодня угрожают РФ наши 
западные партнёры – далеко не новый механизм 
регулирования межгосударственных отношений. С 
режимом санкций не единожды сталкивалась и цар-
ская Россия, и СССР. В свою очередь, досоветская 
Россия, а позднее как СССР, так и РФ, применяли 
определённые политические и экономические санк-
ции в отношении отдельных государств. Иногда, ру-
ководствуясь национальными интересами, а иногда 
– по принуждению «союзников». Примером может 
быть участие в блокаде Англии после поражения и 
подписания Россией Тильзитского мира в 1807 году; 
разрыв хозяйственных связей с Вьетнамом, Кубой, 
Северной Кореей и другими странами, избравшими 
некапиталистический путь развития.

МНеНие

Мнение учёного | Полезно помнить о завете Г.В. Гегеля: «Нет истины вообще. Истина всегда конкретна».  Всё зависит от места, 
времени, условий, и главное – от уровня научного обоснования социально-экономических последствий тех или иных санкций

Марина КаЛИНИНа
Новоусманский район

О том, откуда берутся коро-
вы, лучше всех знают техники 
по искусственному осеменению. 
Они со знанием дела проделыва-
ют все манипуляции, в результа-
те которых на свет появляются 
телята. Это происходит пример-
но так: специально отобранного 
быка-производителя закрепля-
ют в специальный станок, где 
через некоторое время он вы-
дает порцию семени. Это семя 
замораживают в жидком азоте 
и продают на молочную ферму. 
А уж там, будьте уверены, зача-
тие совершится в нужный срок. 
Как утверждают специалисты, 
в 90-95 случаях из 100 через 
девять месяцев у коровы появ-
ляется здоровое потомство. 

Для непосвященных скажу, 
что искусственное осеменение 
экономически оправдано и фи-
зиологически совершенно, ведь 
если ждать результатов есте-
ственного процесса, то телят в 
стаде будет раз-два и обчелся, 
поскольку один бык за сутки 
может «покрыть» всего двух 
коров - потом ему необходимы 
два дня отдыха, иначе качество 
семени снижается.

Почему искусственное 
осеменение так важно для 
молочного производства? А 

все просто - летом молока 
в хозяйствах много, а зимой 
мало. Раньше перерабатываю-
щие предприятия закупали 
основные объемы молока 
в теплое время года, чтобы 
не только обеспечить им ма-
газины, но еще и заготовить 
сухой концентрат для работы 
производства зимой. По ны-
нешнему законодательству 
восстановленное молоко яв-
ляется молочным напитком, 
который спросом не пользу-
ется и приносит производи-
телям одни убытки. Поэтому, 
чтобы поднять надои молока 
зимой, нужно искусственно 
увеличивать в этот период ко-
личество отелившихся коров, 
которые и дают наибольшее 
количество молока. 

Заместитель начальника 
отдела развития животновод-
ства департамента аграрной 
политики Воронежской об-
ласти Валерий Пономарев 
верно заметил, что в хозяйстве 
может быть не блещущий 
знаниями зоотехник или лю-
бой другой специалист, но 
техник-осеменатор должен 
быть непременно грамотным, 
настоящим специалистом. 
Важность его роли бесспорна 
- он руководит всем воспроиз-
водственным процессом стада, 
ведет специальные журналы, 
где прописывается, как коро-
ва растелилась, когда стала 
стельной, следит за тем, чтобы 
не было родственного спарива-
ния. Только от осеменатора за-
висит, будет у коровы большое 

молоко или нет. Кроме того, ре-
зультаты его труда сказывают-
ся и на финансовом положении 
предприятия. В цифрах это 
выглядит примерно так: одна 
яловая корова приносит 70-80 
тысяч рублей убытка в год. 

В нынешнем же конкурсе 
приняли участие специалисты 
из 19 районов Воронежской 
области, еще четверо пред-
ставляли частные хозяйства. 
Каждый из них претендовал 
на место в «высшей лиге». 
Задача-максимум – высту-
пить на всероссийском фина-
ле, который, к слову, пройдет 
в этом году в Воронежской 
области на базе ОАО «Плем-
предприятие «Воронежское». 
К такому значимому событию 
здесь готовятся всерьез, осно-
вательно и со всей ответствен-
ностью: закупают спецодежду 
для участников, готовят кон-
курсный инструментарий, за-
казывают наглядные пособия 
и праздничные плакаты. В 
последние годы здесь про-
вели капитальный ремонт 
всех помещений, закупили 
дорогостоящее оборудование, 
благоустроили прилегающие 
территории, разбили цветоч-
ные клумбы. Так что иного-
родние конкурсанты и гости 
должны остаться довольны. 
Отдельный повод для радости 
– призовой автомобиль для 
победителя.

…Пока конкурсанты состя-
зались в теоретических зна-
ниях, директор ОАО «Плем-
предприрятие «Воронежское» 
Владимир Пикалов на правах 
хозяина показывал и рассказы-
вал обо всех произошедших но-
вовведениях, а заодно и о том, 
что в нынешнем году Воронеж-
скую область на общероссий-
ском мероприятии будут пред-
ставлять сразу три участника: 
двое от крупных производств 
и один представитель малого 
бизнеса. Это во многом свя-
зано с динамичными темпами 

развития животноводства, ко-
торые демонстрирует регион с 
приходом губернатора Алексея 
Гордеева.  

Получить профессию осе-
менатора можно, всего лишь 
окончив десятидневные кур-
сы. Поэтому судьи не ждали 
от конкурсантов специальных 
ветеринарных терминов в от-
ветах на свои вопросы. Для 
них важно другое: понимает ли 
осеменатор, что происходит 
с коровой в данный момент – 
болеет она или здорова, пора 
ее осеменять или еще нет. 

А самый приятный и за-
вершающий момент конкурса 
– награждение победителей. 
В нынешнем году лучшей в 
своей профессии вновь стала 
Наталья Клименко из ООО 
«Восток-Агро» (Россошанский 
район). Второе и третье место 
– у Сергея Фатеева из ООО 
«ЭкоНиваАгро» (Лискинский 
район) и Натальи Никитиной 
из ЗАО имени В.И.Ленина 
(Аннинский район). В частном 
секторе победителями стали 
Любовь Кузнецова, Галина 
Городнянская и Евгений Бо-
брешов – представители Ка-
ширского, Кантемировского и 
Рамонского районов.

Иду поздравить победи-
тельницу областного кон-
курса Наталью Клименко. 
На ферме она с детства, а осе-
менатором работает почти 
десять лет. Уже второй раз 
подряд побеждает в област-
ных соревнованиях. Пришла 
в профессию из доярок, окон-
чив всё те же десятидневные 
курсы.

- Теперь ко мне и «внучки», 
и «правнучки» тех коров, с кем 
я начинала, приходят, чтобы 
тоже стать «мамами», - не без 
удовольствия говорит Ната-
лья. На вопрос, в чем секрет 
ее успеха, отвечает: «Талант, 
наверное, хоть какой-то надо 
иметь и призвание. Как и в 
любом другом деле».

У них все мычат и телятся
аПК 

В Воронежской области 
ежегодно проводит-
ся конкурс техников 
по искусственному 
осеменению сельско-
хозяйственных живот-
ных. Корреспондент 
«Коммуны» побывала на 
ОАО «Племпредприятие 
«Воронежское» и прошла 
все этапы этого соревно-
вания вместе с лучшими 
представителями этой 
профессии.

Проверка на знание теории.

Михаил ДЕМУРИН

Ответное послание России всему миру также извест-
но, но в Латинской Америке звучит особенно сильно. 
В особо чувствительный для США регион мы несём не 
конфликты и войны, не двойную мораль исключитель-
ности одних и ущербности других, а уважительный по-
литический и мировоззренческий диалог, готовность к 
совершенствованию отношений на основах равноправия, 
справедливости и взаимной выгоды, новые предложения 
по сотрудничеству.

Естественно, ни у кого нет сомнений в том, что для 
построения нормального мирового порядка благих 
пожеланий мало. Путь к нему лежит через жёсткое по-
литическое и силовое противостояние. Необходимы со-
ответствующие материальные, политические и военные 
инструменты. Созданию таких инструментов и была 
посвящена поездка российского Президента.

Началась она с Кубы, что естественно. В 1990 годы от-
ношениям России с нашим верным латиноамериканским 
союзником был нанесён немалый ущерб, но в последнее 
время идёт их целенаправленное восстановление. Куба 
же в современной конфликтной обстановке, в том числе 
в контексте украинского кризиса, вновь показала себя 
в качестве товарища, на чью помощь можно смело рас-
считывать. Дружелюбие требует отклика, тут не принцип 
«ты мне, я тебе», тут нормальная взаимность.

Политическая сплочённость – хорошая основа для 
придания нашим отношениям новой динамики в самых 
разных областях. Ведь что говорить, далеко не все, на 
кого мы имеем основания рассчитывать, проявили и про-
являют себя в сегодняшней ситуации дружеским к нам 
образом. Но не потому, что их устраивает американская 
гегемония. Просто пока они не в состоянии ей открыто 
противиться. Эта «целевая аудитория» внимательно 
наблюдает, как Россия поведёт себя в отношении под-
державших её стран. По сути дела, списание 90 процентов 
кубинской задол-
женности СССР 
и перевод остав-
шейся части в ин-
вестиции – это 
вложения в укре-
пление нашего 
международного 
положения.

Ставки в на-
шей схватке с За-
падом понятны. 
Своими санкция-
ми он может на-
нести нам лишь 
о г р а н и ч е н н ы й 
ущерб, а на дру-
гой чаше весов – крах американоцентризма в мировой 
политике. Вот почему мы должны устоять, и вот почему 
нам нужна поддержка. Уверен, что Россия ответит и на 
политическое давление, и на экономические каратель-
ные меры, но не сразу. Путин – это политик, который 
грамотно держит паузу. Ещё важнее ответить на по-
пытку взять Россию в военно-политические «клещи», 
на наращивание военной группировки НАТО в Польше 
и Прибалтике, активизацию разведывательной деятель-
ности против нас. Причём ответить конкретно и жёстко. 
Восстановление наших военно-технических и разве-
дывательных возможностей на Кубе – важное условие, 
чтобы Россия не проиграла в этом противостоянии.

Неприятие гегемонии США отмечается сегодня дале-
ко не только на Кубе. После Гаваны Путин направился 
в Никарагуа. Этот спонтанный визит добавил ему очков 
в качестве политика, тонко чувствующего как стратеги-
ческую перспективу, связанную с возможным участием 
России в сооружении Никарагуанского канала между 
Атлантическим и Тихим океанами, так и эмоциональную 
составляющую в международных делах. «Считайте, что 
наша земля – это и ваша земля!» – сказал ему с благо-
дарностью за визит президент Ортега.

Специфическое латиноамериканское восприятие 
гринго в той или иной мере присутствует в политике и 
общественной атмосфере большинства латиноамерикан-
ских стран. Особенно наглядно мы наблюдаем его в Вене-
суэле, Аргентине, Бразилии, Чили. В преимущественно 
католической Латинской Америке задача сохранения 
самобытности и суверенитета, активно продвигаемая 
сегодня Россией, близка представителям всего полити-
ческого спектра. И консерваторы, и крайне левые там с 
озабоченностью реагируют на англосаксонский вариант 
глобализации, критикуют фирменные «двойные стан-
дарты» Запада.

Характерен пример Аргентины, которая признала 
референдум в Крыму и воссоединение полуострова с 
Россией. Наша страна, в свою очередь, поддерживает 
позицию Буэнос-Айреса по Мальвинским островам, 
удерживаемым в настоящее время Великобританией.

Ключевым моментом поездки, на мой взгляд, стал 
прозвучавший в преддверии саммита БРИКС призыв 
Президента России выработать систему мер, которая 
позволила бы не допустить травлю стран, не согласных 
с теми или иными внешнеполитическими решениями 
США и их союзников.

Будем надеяться, что со временем БРИКС, главной не-
сущей конструкцией которого призван стать российско-
китайский военно-политический союз, превратится в 
реальный второй полюс международной жизни. Такого 
полюса сегодня явно не хватает. Мы продолжаем в по-
ложительном ключе говорить о многополярности, но 
является ли она действительно панацеей от болезней 
современной международной жизни?

Наличие множества равных по силе полюсов – это 
путь скорее к хаосу, чем к гармонии. Если же полюса по 
силе не равны, то более сильные так или иначе будут 
притягивать к себе тех, кто слабее. Более перспектив-
ной мне представляется формула БРИКС: объединение 
крупных субъектов мировой политики в сильный много-
национальный поликультурный полюс созидания. Он 
может служить гарантом от гегемонии тех, которые хотят 
нивелировать под свой шаблон весь мир и на деле давно 
уже превратились в полюс разрушения.

Публикуется с разрешения «Литературной газеты».

К новому  
полюсу

Ключевым моментом 
поездки, на мой взгляд, 

стал прозвучавший в преддверии 
саммита БРИКС призыв 
Президента России выработать 
систему мер, которая позволила 
бы не допустить травлю стран, 
не согласных с теми или 
иными внешнеполитическими 
решениями США и их союзников.

Президент России посетил несколько государств 
Латинской Америки. Уже сама по себе такая по-
ездка в современных обстоятельствах символич-
на. Сегодня весь мир, включая и тех в Европе, чьё 
сознание не полностью зашорено идеологически-
ми клише, видит, что несут ему США. Это – тотали-
тарное навязывание своей картины мира, пода-
вление инакомыслия, экономическое давление, 
политический шантаж, дестабилизация... И, нако-
нец, подготовка к новой мировой войне в надежде 
прибрать к рукам новые ресурсы и избавиться 
от непомерного бремени внешних и внутренних 
финансовых обязательств.

вести
День ВМФ  
с размахом
В Кантемировке с раз-
махом отметили день 
Военно-морского флота. 
Уже больше месяца на 
территории района ба-
зируется военная часть 
морской пехоты Север-
ного флота. 

Праздничную программу на 
стадионе «Юбилейный» откры-
ла выставка военной техники. 
Все желающие могли не толь-
ко полюбоваться на мощные 
машины, но и залезть внутрь. 
Гвоздём программы стали по-
казательные выступления, где 
пехотинцы демонстрировали 
боевые приёмы, импровизиро-
ванное освобождение заложни-
ков и поимку условных терро-
ристов. Праздник завершился 
товарищеским матчем между 
сборными Кантемировки и 
военными, а также поеданием 
традиционной полевой каши. 

Второй  
гуманитарный груз
В Свято-Митрофановский 
храм Верхнего Мамона 
привезли гуманитарную 
помощь для многодетных 
и малообеспеченных се-
мей, украинских бежен-
цев и одиноких стариков. 

Это уже второй груз, ко-
торый приходит в район. Его 
стоимость более миллиона руб-
лей. Коробки с помощью по-
ступили в храм ещё в то время, 
когда прихожане приходили 
поклониться иконе «Спори-
тельница хлебов». Разгружали 
приехавшую фуру всем миром 
– взрослые мужчины и маль-
чишки таскали одну коробку 
за другой. Полученный груз 
будет передан главам сельских 
поселений, которые самостоя-
тельно распределят его между 
нуждающимися. 

Светлана Легович.
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КУльтУрА

Михаил ВЯЗОВОЙ 

Фотоклуб «Экспресс» создан при Воронежском 
Дворце культуры железнодорожников в сентябре 1964 
года. Инициаторами его возникновения были руково-
дитель фотокружка Пётр Мельников и фотожурналист 
дорожной газеты «Вперёд» Анатолий Галкин. Приме-
чательно, что творческую фотографию в нашем городе, 
как и полвека ранее, при становлении Воронежского 
научно-художественного фотографического общества 
(1904-1931) опекает и поддерживает Юго-Восточная 
железная дорога.

Основу коллектива составляют люди разных про-
фессий, но всех их сближает любовь к тринадцатой 
музе – светописи. Увлечённые творческим процессом, 
они вдумчиво, пристрастно и, конечно же, субъективно 
отражают нашу жизнь.

Вначале фотоклуб проводил в фойе Дворца культуры 
одну отчётную выставку в год, которая, тем не менее, поль-
зовалась большой популярностью. В 70-80-е годы наши 
мастера светописи успешно участвовали практически во 
всех выставках-конкурсах художественной фотографии 
в стране и за рубежом.  В активе клуба – сотни наград, 
дипломов, призов, медалей самого различного достоин-
ства: от областных фестивалей народного творчества до 
российских и международных конкурсов художественной 
и документальной фотографии.

 В нашем городе существуют и прекрасно уживаются 
несколько фотографических школ и объединений. Не-
которые из них культивируют коммерческую, рекламную 
фотографию, другие склонны к авангардной живописи 
светом.  «Экспресс» же верен классическим художествен-
ным традициям.

 За полвека через клуб «прошло» около двухсот лю-
бителей и мастеров светописи. На этой юбилейной экс-
позиции представлены аналоговые фотографии 60-90-х 
годов и современная цифровая светопись с элементами 
компьютерной обработки изображения. Всего - свыше 
ста работ более 30 авторов.

Открытие выставки 1 августа в 17 часов.
Для поклонников самого массового рода изобрази-

тельного искусства - художественной фотографии - двери 
фотоклуба открыты каждый  понедельник с 19 часов по 
адресу: ул. Никитинская, 1, Воронежский ДК железно-
дорожников.

Фотография с выставки. Н.Стребков. «Мостик».

Анастасия БЫРКА 

Элина Мартынова – выпуск-
ница факультета журналистики 
Ташкентского госуниверситета. 
Спустя много лет окончила ма-
гистратуру университета штата 
Алабама. Там же получила и 
докторскую степень – PH.D. 
in mass communications. В 2000 
году участвовала в конкурсе 
госдепартамента США для рос-
сийских газетных менеджеров, 
на который подали заявки 84 
человека, из них 16 выиграли.

– Меня приняла газета The 
Decatur Daily города Декейтер 
(штат Алабама), руководству 
которой я очень благодарна, 
– рассказывает Элина. – Там 
я писала про «ножки Буша» 
и российское гостеприимство. 
Местные жители приходили на 
меня посмотреть, и мне следо-
вало с ними общаться – это был 
своего рода пиар для газеты. В 
2002 году снова приехала на два 
месяца уже по приглашению 
редактора, опять в том числе и 
для общения с местным насе-
лением. В том же году редактор 
отвезла меня в университет 
Алабамы, представила адми-
нистрации вуза, и я подала до-
кументы в магистратуру. Потом 
уже не смогла остановиться и 
написала диссертацию. 

– Как вы вошли в Америку? 
Как ко всему новому приспосо-
бились? 

– Мне повезло в том плане, 
что родилась я в Узбекистане. 
И лишь в 21 год переехала в 
Россию, в Пензу. Вот где был 
настоящий, как говорят аме-
риканцы, культурный шок! 
Ведь это две совершенно раз-
ные среды. После меня уже 
ничем нельзя было испугать. 
А сами американцы – люди 
деликатные, готовые прийти на 
помощь. Редактор The Decatur 
Daily Риджинa стала моей аме-
риканской «мамой». Вы только 
подумайте: зачем ей надо было 
ехать со мной за сотню кило-
метров и содействовать моему 
поступлению в вуз? Они охот-
но помогают и иностранцам, и 
друг другу. 

– Как вы характеризуете аме-
риканскую журналистику? 

– Вообще-то, у меня к ней 
большие претензии. Зависимы 
и российские, и американские 
журналисты, вот только раз-
ница в том, что наши признают 
свою зависимость от власти, 
а их – нет. У телеканала Fox 
News есть такой девиз: «Fair 
and balanced». («Справедливо 
и взвешенно»). О какой спра-
ведливости и честности идёт 
речь, если СМИ «ложатся» 
под власть, если зачастую их 
позиция не отличается от пози-
ции правящей партии? Массы 
смотрят канал ABC, с экрана 
которого показывают якобы 
пророссийских снайперов, 
убивающих мирных украин-
ских жителей востока страны. 

Или вот другой пример: когда 
несколько лет назад писали 
о пытках, происходивших в 
тюрьме Абу-Грейб (тюрьме 
для обвиняемых в террориз-
ме – А.Б.), СМИ называли 
это злоупотреблениями, а не 
пытками до тех пор, пока слово 
«пытки» первым не произнесли 
в Белом доме. 

– А что в США думают рядо-
вые американцы о ситуации на 
Украине и о роли в ней России? 

– Что Россия в корне не 
права, Россия - агрессор, кото-
рый не хочет, чтобы Украина 
стала независимой. А беженцы 
– да их просто нет. Ведь если 
признать их наличие, то, вы-
ходит, что на Украине произо-
шла гуманитарная катастрофа, 
а это уже следствие войны. 
А если ещё глубже копнуть, 
разобраться: кто виновник в 
развязывании конфликта? На 
этот вопрос в США вряд ли 
ответят: «Америка». Если вы 
процитируете моим студентам 
фразу, прозвучавшую недавно 
на одном из российских кана-
лов: «Россия и Америка будут 
воевать в Украине до последне-
го украинца», они подобному 
очень удивятся, да просто не 
поверят: «Как? Америка не 
могла подобное заявить – у 
неё же политика невмешатель-
ства». О том, кто такая Джен-
нифер Псаки – официальный 
представитель Госдепа США, 
появляющаяся на страницах 
русскоязычных СМИ, многие 
и слыхом не слыхивали. Эта 
женщина не отступает от «ли-
нии партии» ни на йоту.

– Элина, скажите, как вам 
работается на факультете жур-
налистики Центрального Мичи-
ганского университета США? 

– Преподавать журналисти-
ку в Америке мне оказалось 
некомфортно, и поэтому те-
перь я – сотрудник отделения 
связей с общественностью. 
Поскольку я типично русский 
человек, а русских отличает 
прямолинейность, то открыто 
заявила: «Ваша журналистика 
неинтересная, она слишком 
простая», – и перешла на пиар-
отделение. Одна моя русская 
знакомая-химик отозвалась об 
американских СМИ так: «Раз-
ве это журналистика — «He 
said...», «She said...»?» («Он 
сказал...», «Она сказала...»). И 
я с ней полностью согласна. 
Здесь не беру в расчёт элитную 
журналистику, а говорю о мас-
совых медиа. В СМИ Америки 
не нужны эмоции, им нужны 
только факты. А наша, рос-
сийская, журналистика – это 
практически литература. Пи-
сать многие умеют, а написать 
так, чтобы задеть душу – вот 
с чего начинается подлинная 
журналистика. К тому же рос-
сийская журналистика – это, на 
мой взгляд, журналистика, от-
личающаяся ясно выраженной 
позицией, яркая публицистика. 

Мы – журналисты – выступаем 
как адвокаты: не только заявля-
ем о проблеме, но и предлагаем 
то, как её решить, и настаиваем 
на решении.

– А в чём особенности обуче-
ния на факультете журналистики 
американского университета? 

– Во-первых, при поступле-
нии нет творческого конкурса, 
что для меня, признаюсь, до 
сих пор звучит довольно стран-
но. Во-вторых, образование в 
основном всё платное, но не-
которые студенты получают 
стипендию. Такие - просто 
выдающиеся, и их единицы. 
Что касается оплаты, то за 
курс, который преподаю я, сту-
дент платит 1300 долларов в 
семестр, причём за семестр 
обычно набирается три-пять 
различных курсов. А ведь ему 
нужно ещё где-то жить, по-
купать учебники по 400-500 
долларов каждый и подраба-
тывать. Отметила для себя, что 
и на музыкальное отделение 
нет творческого конкурса. В 
детстве я ходила в музыкаль-
ную школу и могу сказать, что 
их студенты, поступающие, 
скажем, по классу фортепиано, 
играют очень слабо – это уро-
вень второго-третьего класса 
нашей музыкальной школы. 
Как мне кажется, у них должен 
быть до поступления в вуз как 
минимум диплом об окончании 
музыкальной школы. А мне 
отвечают, мол, нет, достаточно 
частных музыкальных уро-
ков. Вот и задаюсь вопросами: 
можно ли обучить человека 
журналистике, который ни-
когда не работал в газете или 
онлайн-прессе, на телевидении 
или радио? Как можно взять на 
музыкальное отделение того, 
который владеет инструментом 
крайне слабо? 

– Правильно ли я понимаю: 
обучение в Америке приклад-
ное? 

– Да. Могу привести при-
мер: два года назад у нас было 
два отделения на факульте-
те журналистики: онлайн-
журналистика и традиционная. 
Больше никакого разделения 
нет, потому что вся журна-
листика – онлайн. В США 
98 процентов людей имеют 
доступ к Интернету и читают 
газеты онлайн. Как следствие, 
тиражи печатных СМИ падают 
на всех уровнях - и на местном, 
и на национальном. Согласно 
свежим исследованиям, многие 
даже перестают читать газеты 
онлайн, потому что не видят 
прежнего качества. Это про-
исходит во многом потому, что 
при сокращении штата, которое 

сейчас наблюдается во многих 
редакциях, приходят к тому, 
что один журналист «закры-
вает» два-три тематических 
направления, хотя пять лет 
назад на каждое направление 
был свой корреспондент. 

– У нас студент приходит 
в редакцию – его ругают: рус-
ского языка не знает, писать не 
умеет. И наставники начинают 
его учить. Какая ситуация в 
США? Какой «продукт» выхо-
дит на финише из стен, скажем, 
Центрального Мичиганского 
университета? 

– Журналистике обучаются 
300 студентов. На выходе они 
– «универсальные солдаты» – 
должны уметь всё: и писать, и 
делать радио- и ТВ-репортажи. 
А мы, в свою очередь, всё дела-
ем для того, чтобы выпускник 
приходил в редакцию и учил 
тамошних сотрудников, как 
делать инфографику, как ис-

пользовать новые подходы в 
дизайне и прочим новшествам. 
Это называется обратное на-
ставничество. К слову, в своих 
классах по пиару я использую 
российскую инфографику, в 
частности, из РИА «Новости». 
И делаю это сознательно, так 
как мне хочется привнести 
что-то российское, расширить 
границы знания своих сту-
дентов. 

– Российские студенты всё 
меньше и меньше читают. В 
США такая же тенденция? 

– У меня есть коллега, ко-
торая в российском вузе пре-
подаёт литературу студентам-
пиарщикам. Она говорит: «Мне 
тяжело их убедить в том, что 
литература – это очень важно». 
Слышать такие вещи грустно. 
Нашим студентам важно по-
нимать, что им не в Америке 
работать, а в России, а значит, 
обращаться к литературным 
образам, цитировать классиков. 
Это в США всё приземлённо, 
практично, сфокусированно. 
Американский сотрудник на-
таскан и  у него узкий взгляд. А 
тот, кто с широким кругозором, 
уже давно трудится в газете The 
New York Times. Что касается 
студентов в США, то они чита-
ют Достоевского и многих дру-

гих русских писателей лишь в 
сокращённой версии. И ничего 
с этим не поделаешь. Вообще, 
многие газеты, например, The 
Washington Post, создают спе-
циальные программы по во-
влечению молодёжи в чтение, 
основанные, как правило, на 
интерактивном построении 
материала. Одно дело – жур-
налист написал материал, и 
совсем другое – посещаемость 
на сайте, комментарии к тексту, 
репосты. 

– А какой он – американский 
студент? 

– Все разные. Одно могу 
сказать точно: не хотела бы 
преподавать в Калифорнии, 
потому что студенты там счи-
тают себя «крутыми». Мои же, 
из Мичигана, а это Средний 
Запад - скромнее. Они по-
ступили в вуз, чтобы учиться. 
И очень благодарны, когда 
их критикуют, когда их дей-

ствительно учат. Однажды на 
занятие приходит студентка и 
представляет проект, который 
она делала с напарником. Я ей 
говорю, что лучше бы почитать 
дополнительную литературу и 
с её учётом на следующий день 
принести уже доработанный 
проект. Она пишет напарнику 
текстовое сообщение, что я 
от их проекта камня на кам-
не не оставила. (Улыбается). 
Студентам нравится, когда их 
критикуют. Критика их вдох-
новляет. Как правило, амери-
канские студенты изначально 
не креативны. Но у них высо-
кая способность к обучению. 
А когда им говоришь: давайте 
творчески к этому подойдём, 
давайте придумаем то, что ни-
кто до нас не придумал, то у них 
глаза загораются. И тут уже я 
теряюсь: мне начинает казать-
ся, что передо мной российские 
ребята, только говорящие по-
английски. 

– Все усиленно хоронят 
печатные СМИ. Что, на ваш 
взгляд, ждёт журналистику? 

– Сейчас в Америке по-
пулярно направление «антре-
пренёрская журналистика», 
иными словами, студентов 
учат делать на журналистике 
бизнес. Как я уже сказала, 

штаты редакций сокращаются, 
а мы по-прежнему ежегодно 
выпускаем примерно одно и 
то же количество будущих 
работников средств массовой 
информации. Так что одна из 
наших задач состоит в том, 
чтобы научить ребят создавать 
своё интернет-СМИ. 

– Чем отличается аудитория 
СМИ Америки от российской? 

– В России присутствует так 
называемое социальное ижди-
венчество: читатель зачастую 
полагает, что редакция должна 
решить все его проблемы и от-
ветить на все его вопросы: от 
жилищно-коммунальных и до 
устройства на работу. Когда он 
звонит, журналисты пытаются 
понять, зачем он это делает: 
имеет ли он конкретную цель 
или у него просто плохое на-
строение, ему не с кем пооб-
щаться? В США же подобного 
иждивенчества нет, потому 
что там – индивидуалистское 
общество - каждый сам за себя, 
каждый сам решает свои про-
блемы. 

– Скажите, каков процент 
иностранных, и, в частности, 
русскоязычных, студентов на 
вашей специальности? Как они 
интегрируются в общество? Ка-
кие проблемы испытывают? 

– В университете больше 
всего студентов, думаю, из 
Арабских Эмиратов – пример-
но 400 человек, около 200 – из 
Китая. Всего же в вузе 20 тысяч 
студентов, а также восемь ты-
сяч обучаются онлайн. В целом  
иностранцев приблизительно 
тысяча человек. В них уни-
верситет очень заинтересован, 
потому что они платят за обу-
чение. У россиян, как правило, 
нет таких денег, поэтому, пола-
гаю, по этой причине их всего 
несколько человек. Однако  
могу с уверенностью заявить, 
что преподавателей из России 
там ценят. Что касается рабо-
тоспособности и результата, то 
мы на голову выше американ-
цев. И это не моё мнение – я 
сужу по победам в конкурсах 
и прочим регалиям. Они знают, 
что россиянин будет работать 
в несколько раз интенсивнее и 
творчески продуктивнее. 

– Что для вас быть русской в 
Америке? Вы скрываете это? 

– Нет, что вы! Я говорю об 
этом на каждом шагу, ведь это 
часть моей самоидентифика-
ции! Надо сказать, подобное 
приветствуется в американ-
ском обществе. Там быть дру-
гим – очень важно. Почему у 
них такой интерес к знамени-
тостям? Потому что это люди, 
которые превзошли сами себя, 
других. А что касается акцента, 
так там полстраны говорит с ак-
центом. Для меня быть русской 
– значит, гордиться Россией. 
Не думаю, что те, кто живёт 
здесь, так же сильно гордятся 
своей страной, как русские, 
проживающие за рубежом. Я 
горжусь своей страной, во мне 
сильно осознание того, как 
много мне дала моя страна. 
Хотя она и не выучила меня 
английскому – его я учила 
уже в США. (Улыбается.) Зато 
она дала мне то, чего Америка 
не дала моим сверстникам. И 
вот подтверждение тому: моя 
победа в открытом и честном 
конкурсе на право преподавать 
в Центральном Мичиганском 
университете. Что университет 
увидел во мне? Почему из ста 
претендентов выбрали именно 
меня? Думаю, большую роль в 
этом сыграло и моё советское 
происхождение.

За границей русский  
становится патриотом 
Во время разговора с Элиной я заметила, что, го-
воря о России и русских, она употребляла в разных 
вариациях местоимения «мы», «наш». «А у нас...», «Вот 
наши люди бы...» – и так далее. Полтора года назад, 
будучи в Германии, я познакомилась с преподава-
телем одного педагогического вуза, которая, тоже 
русская эмигрантка, о России говорила отчуждённо, 
используя «вы», «ваш», «ваши студенты...», «в вашей 
стране…». Причём последняя жила в Германии на тот 
момент около пяти лет, а Элина в США – уже один-
надцать. Кто, если не она, казалось бы, должна пере-
стать считать Россию своим домом, а к русским при-
менять местоимение «вы». А вышло совсем наоборот. 
Значит, это зависит не от длительности пребывания 
на чужбине, а от человека.

Контакты | В «Коммуне» прошла встреча с доцентом факультета журналистики  
Центрального Мичиганского университета из города Маунт-Плезант, США, Элиной Мартыновой 

Элина Мартынова.
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В объективе – 
наша жизнь
Завтра в Выставочном зале на ул. Кирова, 10,  
открывается юбилейная выставка, посвящённая  
50-летию фотоклуба «Экспресс».

Студентам нравится, когда их критикуют. 
Критика их вдохновляет. А когда им говоришь: 

давайте творчески к этому подойдём, давайте 
придумаем то, что никто до нас не придумал, то 
у них глаза загораются. И тут уже я теряюсь: мне 
начинает казаться, что передо мной российские 
ребята, только говорящие по-английски. 

прОисшествия, пОхОжие НА АНеКдОт

Коровы в виде залога 
Несколько лет назад один из фермеров Пав-

ловского района решил взять кредит в банке на 
развитие своего хозяйства. Мужичок оказался, 
что называется, с размахом и не побоялся взять в 
долг 10 миллионов рублей. 

Банк не возражал при условии, что смелый 
хозяин предоставит в залог своё имущество. 
Недолго думая, предприниматель поставил в 
залог стадо коров. Через какое-то время дело у 
фермера начало разваливаться, платить - нечем. 
И он стал уклоняться от встречи с банковскими 
клерками. Когда долг достиг 13 миллионов 
рублей, банк обратился в суд, который и вынес 
решение: для выплаты долга продать коров. 
Должник умолял не делать этого, обещал найти 
деньги, но кредитор стоял на своём.

 Пришлось судебным приставам сначала 
выступить в роли пастухов и охранять живой 
залог, чтобы убитый горем должник под горячую 
руку не продал или не вырезал стадо. А потом, 
следуя букве закона, найти сельхозорганизацию, 
которая бы взяла на себя содержание стада до 
того дня, пока оно не будет продано на открытых 
торгах. Так что увереннее всего в этой истории 
чувствовали себя банкиры: они знали, что в роли 
пастухов и дояров им выступать не придётся, а 

деньги, данные в долг фермеру-неудачнику, они 
в любом случае получат с большим наваром. 

Такси не всегда везёт 
Сотрудники ГИБДД за нарушение Правил дви-

жения остановили как-то таксиста Липатникова 
и выяснили, что никакой он не таксист, а просто 
«бомбила», незаконно установивший на крышу 
своей легковушки опознавательный фонарь лег-
кового такси. 

В другой бы стране полицейские заставили 
гражданина снять фонарь и не делать больше 
таких правонарушений. Но у нас всё делает-
ся по закону. Сначала составили протокол о 
правонарушении, потом вызвали виновника в 
полицию и допросили его, затем собрали все 
уличающие документы и отправили их в суд. И 
только после всего этого начался суд, который 
после нескольких заседаний принял эпохальное 
решение: конфисковать у правонарушителя опо-
знавательный фонарь легкового такси. 

Исполнительный документ о конфискации 
предмета административного правонарушения 
поступил на исполнение в Центральный отдел 
судебных приставов. Судебный пристав возбу-
дил исполнительное производство и вынес по-
становление о «конфискате имущества в доход 

государства». В назначенный день сотрудники 
службы явились к владельцу фальшивого такси, 
вместе с ним сняли опознавательный фонарь, 
составили акт, поехали в Федеральное агентство 
по управлению государственным имуществом 
Воронежской области и по акту передали эту 
пластмассовую коробку туда на хранение. 

Какой доход получило государство от всей 
этой эпопеи – неизвестно. Но все чиновники 
в погонах и судья достойно исполнили свои 
должностные обязанности. 

Чуть в капкан  
не попал 

Сотрудники департамента природных ресурсов 
и экологии Воронежской области, не щадя живота 
своего, защищают интересы природы. 

В Павловском районе проводили они оче-
редной рейд, отыскивая браконьеров, и так 
увлеклись, что один из них чуть в самодельный 
капкан не попал. Стали внимательно смотреть 
вокруг и обнаружили ещё три стреноживающих 
орудия кустарного производства. Больше того, 
проявив смекалку, захватили и браконьера, 
которому принадлежали орудия лова. Их кон-
фисковали, охотника – оштрафовали. Судебные 

приставы прониклись благородным гневом 
к нарушителям охоты и решили уничтожить 
стальные игрушки. Туда им и дорога. 

Любимое чадо  
не поделили 

Папа и мама Щ-вы, завершив семейные от-
ношения, никак не могли поделить единственного 
девятилетнего сына. 

Едва ли не с калькулятором в руках высчиты-
вали, когда и сколько времени каждый может ви-
деться с ребёнком. И так рядили, и эдак, однако 
ума у взрослых людей не хватило, и они пошли 
в Коминтерновский суд. Тот своим решением 
определил конкретные часы и дни, когда отец 
может видеться с мальчиком. Но мама ни на 
миг не хотела расставаться с сыночком. Только 
предупреждение о возможном штрафе за неис-
полнение судебного постановления несколько 
поумерило её пыл. 

Оказывается, непомерная материнская лю-
бовь тоже может измеряться в рублях, а счастли-
вый папа радуется, что такая такса обозначена в 
Кодексе административных правонарушений. 

Геннадий НИКОЛАЕВ.

светлана ВОРОБьёВА

Для Воронежа это пока только попытка адаптировать 
европейскую практику уличных бесплатных показов 
фильмов. Началась серия летних встреч, организован-
ных книжным клубом «Петровский», с американского 
мультипликационного фильма Уэса Андерсона «Бес-
подобный мистер Фокс». Организаторы решили перед 
сеансом прочитать лекцию о современном независимом 
американском кинопроцессе. 

В девять вечера на лужайке в сквере собрались около 
двухсот человек. Людей старше тридцати почти не на-
блюдалось. На траве яркими пятнами цветных футболок 
колыхались зрители, с нетерпением ожидавшие начала.  
Кто-то пытался передвинуть свой коврик ближе к экрану, 
кто-то, найдя друзей, организовывал целый товарище-
ский городок. Многие подкреплялись перед сеансом – кто 
бутербродами из ближайшего фаст-фуда, а кто пивом, 
обёрнутым в непрозрачный пакет. После традиционной 
для наших широт театральной десятиминутной задерж-
ки перед экраном с микрофоном в руках встала хрупкая 
девчушка в массивных очках с черной оправой и начала 
что-то говорить. По-видимому, это и была лекция о не-
зависимом американском кинопроцессе. Однако уже те, 
кто сидел в середине, отметили, что не было слышно и 
половины слов. Для разместившихся в конце зрительного 
зала под открытым небом слышно было только пение 
птиц и шум фонтана. Присутствующие единожды дали 
знать, что не могут разобрать слов оратора, и успокоились. 
Нашлись другие дела по душе – дожевать свой бутерброд, 
сфотографироваться с друзьями или позвонить маме. 

Перед началом фильма в толпе ходили тревожные до-
гадки относительно качества звука кино. К счастью, они 
оказались ошибочны. Вообще планировалось, что лента 
будет на английском языке с русскими субтитрами. Од-
нако присутствующие не смогли оценить восхваляемые 
голоса Джорджа Клуни и Мерил Стрип. Мультфильм 
показали в дубляже. Это было отчасти верным реше-
нием – расположение экрана сделало бы нечитаемыми 
субтитры для большинства присутствующих.  

Сеанс закончился, когда небо стало совсем темным 
и прохожих изрядно поубавилось. Довольных осталось 
больше, чем ворчунов. Действительно, когда еще вот так 
просто соберешься с друзьями под открытым небом!

Пикник  
с мультфильмом
В один из июльских вечеров все желающие могли 
прийти в Петровский сквер, где на одной из лужа-
ек раскинулся импровизированный кинотеатр.
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Воронежская опытная станция 
по многолетним травам
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принимает заявки на реализацию 

семян озимой пшеницы 
высших репродукций:

Северодонецкая 
Юбилейная,
Донская Лира,
Донэко,
Волгоградская-84. 

Телефоны: 8(47362) 2-91-87, 8-900-304-57-08.

поздравительная открытка
31 июля отмечает день рождения член Союза журналистов России, 

полковник в отставке, давний автор газеты «Коммуна» 

Анатолий Кириллович
НиКифоРов

Уважаемый Анатолий Кириллович!
От всей души поздравляем Вас с днем рождения. Ваша активная 

общественная деятельность, яркая жизненная позиция снискали Вам 
уважение среди людей самых разных профессий, национальностей, 
вероисповедания. И сегодняшний день – хороший повод сказать Вам 
слова признательности и благодарности.

Ваше имя очень авторитетно в журналистской среде. С интересом 
прочитывая каждую Вашу публикацию в газете, мы неизменно отмечаем в 
них патриотическую позицию, любовь к Родине, тревогу за ее будущее. 

Желаем Вам крепкого здоровья, неиссякаемой энергии и жизнелю-
бия.

Ваши друзья и коллеги.

реКЛАмА

С далекого 1924 г., когда на 
базе Воронежского отделения 
Рязанской поверочной пала-
ты мер и весов была создана 
Воронежская поверочная па-
латка № 34, название и функ-
ции центра несколько раз 
менялись, отражая изменения 
в политической  и экономиче-
ской жизни страны. 

ФБУ «Воронежский ЦСМ» 
прошел сложный путь фор-
мирования, становления и 
развития. В настоящее время 
это организация, оснащенная  
современным оборудованием, 
обладающая разносторонними 
информационными ресурсами, 
укомплектованная специали-
стами высокой квалификации 
и успешно осуществляющая 
политику Росстандарта в об-
ласти технического регулиро-
вания, стандартизации, метро-
логии и повышения качества 
продукции.

Ф Б У  « В о р о н е ж с к и й 
ЦСМ» - единственная орга-
низация на территории Воро-
нежской области, оказываю-
щая государственные услуги 
юридическим и физическим 
лицам в сфере технического 
регулирования и обеспечения 
единства измерений. 

Центр имеет 4 филиала, 
расположенных в Борисо-
глебске, Бутурлиновке, Ли-
сках и Россоши, которые на 
закрепленных за ними терри-
ториях осуществляют часть 
функций Центра.

Основными целями дея-
тельности ФБУ «Воронеж-
ский ЦСМ» является обе-
спечение единства измерений 
в Российской Федерации,  
получение объективных, до-
стоверных и сопоставимых 
результатов измерений; обе-
спечение функционирования 
эффективной системы оценки 
соответствия продукции и 
системы качества. 

П р о в е д е н и е  п о в е р к и 
средств измерений; передача 
единиц величин от государ-
ственных эталонов единиц 
величин другим эталонам еди-
ниц величин, средствам изме-
рений, техническим системам 
и устройствам с измеритель-
ными функциями; проведение 
испытаний стандартных об-
разцов и (или) средств измере-
ний в целях утверждения типа; 

обязательная метрологическая 
экспертиза стандартов, про-
ектной, конструкторской, тех-
нологической документации и 
других объектов; аттестация 
методик (методов) измерений 
– далеко не полный перечень 
работ, которые выполняют 
специалисты высокой квали-
фикации ФБУ «Воронежский 
ЦСМ».

Широко известна деятель-
ность центра в области техни-
ческого регулирования. ФБУ 
«Воронежский ЦСМ» имеет 
лицензию на распространение 
официальных копий опу-
бликованных национальных 
стандартов, оказывает такие 
услуги, как разработка и экс-
пертиза нормативной и техни-
ческой документации, оформ-
ление и учетная регистрация 
каталожных листов продук-
ции, оказание услуг по раз-
работке стандартов организа-
ций, технических условий на 
продукцию (процессы), пре-
доставление информационно-
консультационных услуг.

Одной из форм работы 
ФБУ «Воронежский ЦСМ» 
по повышению качества и кон-
курентоспособности товаров 
и услуг с воронежской маркой  
является методическое руко-
водство и информационная 
поддержка конкурсов  «Во-
ронежское качество» и «100 
лучших товаров России». 

Проводимые Центром се-
минары и конференции дают 
возможность руководителям 
и специалистам предприятий 
и организаций ознакомиться с 
изменениями действующего 
законодательства в сфере 
технического регулирования 
и обеспечения единства из-
мерений.

Ф Б У  « В о р о н е ж с к и й 
ЦСМ» работает в тесном 
сотрудничестве с правитель-
ством Воронежской области, 
территориальными органами 
исполнительной власти, об-
щественными организациями, 
высшими учебными заведе-
ниями, средствами массовой 
информации.

Директор ФБУ  
«Воронежский ЦСМ» 

И.И.ПаВельеВ.

ФБУ «Воронежский ЦСМ»  –
90 лет со дня основания

1 августа 2014 г. исполняется 90 лет со дня об-
разования одного из крупнейших учреждений, 
находящихся в ведении Федерального агентства 
по техническому регулированию и метрологии 
(Росстандарта) - Федерального бюджетного учреж-
дения «Государственный региональный центр 
стандартизации, метрологии и испытаний в Воро-
нежской области» (ФБУ «Воронежский ЦСМ»).

Подробные сведения о деятельности ФБУ  
«Воронежский ЦСМ» и необходимая контактная  
информация размещены на сайте www.csm-vrn.ru.
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открытое акционерное общество 
«домостроительный комбинат» (оао «дСК»)

проводит 

заселение жилых домов, 
расположенных по адресам:

1) улица Шишкова, д. 146в (улица Шишкова, 140б, стр. поз. 10, 10а, 10б  
(10 секций)). Дата заселения – 18.08.2014 г.

2) улица Шишкова, д. 142 (улица Шишкова, 140б, стр. поз. 6 
(панельная секция). Дата заселения – 18.08.2014 г.

3) улица Шишкова,  д. 142 (улица Шишкова, 140 б, стр. поз. 6а, 6б  
(монолитные секции). Дата заселения – 25.08.2014 г.

4 )улица ростовская, д. 58/19 (улица Ростовская, стр. поз. 7, 7а). 
Дата заселения – 11.08.2014 г.

Начало заселения в 9.00.  
При себе иметь паспорт и правоустанавливающие документы.

Справки по тел.: (473) 263-78-19, 263-99-77, с 8.30 до 17.30.

Памяти товарища
28 июля на 78-м году жизни скончался член Союза журналистов РФ, много-

летний автор газеты «Коммуна» 
Михаил Кузьмич 

ВОлКОВ.
М.К. Волков родился 20 апреля 1937 года 

в селе Урыв Острогожского района.  Его  дет-
ство, узника фашизма, обожгла война, о чём 
он неоднократно писал в своих книгах.

После окончания Воронежского педин-
ститута Михаил Кузьмич еще в далёкие 
50-е годы связывает свою судьбу с жур-
налистикой – работает на Воронежском 
телевидении, активно публикуется в газетах 
«Коммуна», «Воронежская неделя», «Мо-
лодой коммунар».  Его статьи, зарисовки и 
репортажи, иллюстрированные авторскими 
фотоснимками, всегда вызывали интерес 
читателя. Часть своей трудовой биографии 
Михаил Кузьмич посвятил фотографическому образованию молодых журна-
листов в ВГУ и информационному обеспечению деятельности Воронежского 
центра стандартизации и метрологии.

Уже находясь на пенсии, Михаил Волков занимался общественной работой 
в Воронежской организации Союза журналистов России.

Память о коллеге, с которым нас связывала многолетняя совместная работа, 
навсегда останется в наших сердцах.

Выражаем свои искренние  соболезнования родным и близким покойного.
Сотрудники редакции газеты «Коммуна».

От имени дубненской общественной организации «Малолетние 
узники Великой Отечественной войны» (Московская область) вы-
ражаем глубокую скорбь по поводу кончины

Михаила Кузьмича
ВОлКОВа,

замечательного, неравнодушного человека, мастера своего дела, на-
стоящего подвижника, сделавшего так много для воссоздания военной 
истории своего родного края, села Урыв Воронежской области. Его 
книги и фотоиллюстрации очень помогают нам в работе по патрио-
тическому воспитанию молодежи.

Вечная ему память!
Наши соболезнования его родным и близким.

Паспорт 63 03 №503526, 
водительское удостоверение 

36 ВО №030397, 
медицинский полис  

«Инко-мед», 
выданные на имя Смолина  

Алексея Викторовича, 
утраченные хозяином 

28.07.14, 
считать 

недействительными.

КОРОТКО

twitter.com/KommunaNews
обо ВСём

Реклама.

ФУтбОЛ

Удержали  
ворота на замке
Все три воронежские команды второго ди-
визиона в очередном туре сохранили свои 
ворота в неприкосновенности. Правда, и 
забили маловато – всего два мяча на троих.

«Факел» (Воронеж) – «Калуга» (Калуга) 1:0
Первый шанс открыть счет хозяева получили лишь 

в самой концовке стартового тайма. Сушкин отдал 
хитрый пас пяткой Жиляеву, и тот выскочил 1х1 с 
вратарем «Калуги» Барановским, но в ближнем бою 
удача оказалась на стороне голкипера. Гости тут же 
взорвались, и провели сразу три опаснейших атаки. 
Котляров отразил удары Васильева и Сабанова, а 
Коноплев промахнулся, стреляя в упор.

Во втором тайме от былого преимущества «Фа-
кела» не осталось и следа. Калужане стали все чаще 
гостить у ворот «Факела». Почуяв неладное, главный 
тренер «Факела» Павел Гусев стал делать замены. За 
две минуты до конца матча гостям откровенно повезло: 
после удара Дубровина и рикошета от защитника мяч 
угодил в перекладину. И все же от поражения калужа-
не не ушли.  Ничьей их лишили десять завершающих 
секунд. Коробова сбили в метре от линии штрафной 
площади, вся «Калуга» стала в стенку, но это не по-
мешало Жиляеву крученым ударом направить мяч в 
верхний угол ворот. 

«локомотив» (лиски) –  
«авангард» (Курск) 1:0 (1:0)

Соперники играли осторожно, не форсируя собы-
тий. Штиль всего первого тайма сменился штормом 
в его заключительной пятиминутке. Первым  опро-
стоволосился лискинец Линда, отдавший пас в ноги 
сопернику, и выстрел Синяева сотряс крестовину хо-
зяйских ворот. А вот лискинцы свой шанс не упустили. 
Курские защитники не смогли остановить Чернышова, 
который протащил мяч до линии штрафной площади 
и могучим ударом вогнал его в верхний угол ворот 
гостей. Буквально через минуту удвоить результат 
мог Богатырев, но с убойной позиции послал снаряд 
впритирку со штангой.

После перерыва голевые моменты стали возникать 
один за другим, и чаще их создавали «железнодорож-
ники». Страж ворот «Авангарда» Хоркин выручил 
свою команду после хлестких ударов Чернышова и 
Середы, а выстрел Белова приняла на себя перекла-
дина. Не остались в долгу и гости. На 90-й минуте 
лискинец Латынин не реализовал выход 1х1 с врата-

рем, а несколько секунд спустя курянин Перов спро-
воцировал потасовку. В разборки пришлось вмешаться 
представителям полиции. Арбитр матча Ксенофонтов 
из Ступино удалил с поля зачинщика беспорядков и 
поспешил дать финальный свисток.

«арсенал-2» (Тула) –  
«Выбор-Курбатово» (Воронеж) 0:0

Воронежцы не смогли выставить на этот матч опти-
мальный состав. Они вышли на поле без Раковского, 
Баульчева, Зяблова и Сиваева. Тем не менее встреча 
прошла с заметным преимуществом воронежской 
команды. В первом тайме дважды очень опасно бил 
по воротам Магаль, но вратарь хозяев доказал, что не 
зря получает зарплату. 

Второй тайм получился более ровным и менее 
зрелищным. «Выбору» пришлось удовлетвориться 
нулевой ничьей.

Результаты матчей 3-го тура. «Орел» (Орел) 
- «Металлург» (Липецк) 0:0, «Арсенал-2» (Тула) - 
«Выбор-Курбатово» (Воронеж) 0:0, «Зенит» (Пенза) 
- «Подолье» (Подольский район) 0:1, «Локомотив» 
(Лиски) - «Авангард» (Курск) 1:0, «Факел» (Воро-
неж) - «Калуга» (Калуга) 1:0, «Витязь» (Подольск) 
- «Динамо» (Брянск) 2:2, «Рязань» (Рязань) - «Метал-
лург» (Выкса) 1:0, «Тамбов» (Тамбов) - «Чертаново» 
(Москва) 3:1.

«Факел» поднялся на верхнюю ступеньку турнир-
ной таблицы, набрав 9 очков. Столько же у «Подолья», 
по 7 очков - у «Тамбова» и «Рязани», по 6 - у «Аван-
гарда» и «Локомотива» (Лиски). «Выбор-Курбатово» 
набрал 4 очка и обосновался на 9-м месте.

Кубковые  
баталии
29 июля состоялись матчи 1/128 фина-
ла розыгрыша Кубка России по футболу. 
Формула соревнований проста: победитель 
идёт дальше, проигравший вешает бутсы 
на гвоздь. За почётный приз борются три 
воронежские команды, и две из них жребий 
свёл в одну пару. 

«Выбор-Курбатово» (Воронеж) –  
«Факел» (Воронеж) 1:2

Матч прошел в невысоком темпе с небольшим 
преимуществом «Факела». Скоростями собравшихся 
на трибунах 8000 зрителей соперники не порадовали. 
В стартовом составе «Факела» на поле вышли игроки, 
обычно занимающие место на скамейке запасных - 
Саутин, Соколов, Сальников, Бутырин, Альшин, Ми-

чуренков. В свою очередь и тренерский штаб «Выбора-
Курбатово» задействовал трех новичков, появившихся 
в расположении команды только накануне кубкового 
поединка. Защитник Сергей Кабанов, младший брат 
вратаря «Факела» образца 2002-03 годов Максима 
Кабанова, провел на поле 35 минут, а потом получил 
травму и покинул стадион в карете «скорой помощи». 
Нападающий Смуров, который в прошлом сезоне 
играл за СКВО (Ростов) и забил 9 мячей, вышел на 
замену и сыграл всего 30 минут. Вратарь Комиссаров 
прибыл из новороссийского «Черноморца» и запом-
нился лишь высоченным ростом, выбеганиями за 
пределы штрафной площади, да тем, что мяч не ловил, 
а раз за разом отбивал в сторону.

«Выбор-Курбатово» мало в чем уступал сопернику, 
навязывая борьбу на каждом участке поля. Счет в матче 
был открыт после того, как защитники хозяев свалили 
наземь Сальникова в 20 метрах от ворот. Соколов мощ-
ным ударом состряс перекладину, а отскочивший от 
земли мяч головой в сетку отправил Альшин. Ближе к 
середине второго тайма брянский арбитр Герасименко 
посчитал, что защитник курбатовцев Белобаев руками 
держал форварда «Факела» в своей штрафной площа-
ди, и назначил пенальти. Соколов ударом с «точки» 
уверенно отправил мяч под планку прямо по центру 
ворот. Не прошло и пяти минут, как хозяева поля со-
кратили разницу в счете. Сиваев головой направил мяч 
в дальний нижний угол, Саутин в броске выудил его 
из-под штанги, но оказавшийся тут как тут Смирнов 
поразил опустевшую «раму». Концовка осталась за 
«Выбором», который стремился во что бы то ни стало 
отыграться, но игроки «Факела» умело гасили атаки 
соперника и удержали победный счет.

«локомотив» (лиски) –  
«Знамя Труда» (Орехово-Зуево) 4:0

Преимущество «Локомотива» на протяжении всего 
матча было подавляющим. Счет в матче открыл Яков-
лев, отыгравшийся в «стеночку» с Латыниным. Удвоил 
результат в конце первой половины встречи уже сам 
Латынин. Защитник Чикунов мощно выстрелил по 
воротам из-за пределов штрафной площади, голки-
пер гостей Смирнов отбил мяч прямо перед собой, и 
форвард «Локо» заставил белоснежный мяч нырнуть 
в сетку. Крупным счет на табло стал после того, как 
у своих ворот гости уложили на землю Чернышова 
и Пузанов реализовал пенальти. Расписался в графе 
забитых мячей и юный форвард «Локо» Грузнов, в 
прошлом году выступавший за дублирующий состав 
команды. Он получил идеальный пас от опытнейше-
го Середы и хладнокровно поразил цель, поставив в 
матче красивый восклицательный знак.

12 августа в матче 1/64 финала на Центральном 
стадионе профсоюзов «Факел» скрестит шпаги с 
«Локомотивом».

Максим СКВОРЦОВ.

Олимпийские подарки
Не успел Нововоронеж отойти 

от триумфа сборной команды Во-
ронежской области, которая здесь 
среди 66 субъектов страны одержа-
ла уверенную победу в абсолютном 
зачёте на X Всероссийских летних 
сельских спортивных игр, как город 
атомщиков вновь накрыло мощной 
спортивной волной.  

В течение недели на новом ста-
дионе «Старт» – совместном проекте 
Росатома и правительства Воро-
нежской области - и в спортивно-
оздоровительном центре города 
проходили жаркие баталии по фут-
болу, пионерболу, легкоатлетическим 
видам спорта, плаванию, шахматам. 
Победители и призёры традици-
онных малых Олимпийских игр, 
посвящённых памяти первого дирек-
тора Нововоронежской АЭС Фёдора 
Яковлевича Овчинникова - лауреата 
Государственной премии, почётного 
гражданина города Нововоронеж, 
получили призы и ценные подарки от 
руководства станции. Надо сказать, 
что в выигрыше сегодня все новово-
ронежцы - в нынешнем олимпийском 
году они получили современный 
спортивный комплекс, а в рамках 
ФЦП «Развитие физической куль-
туры и спорта в Российской Феде-
рации на 2006-2015 годы» возведены 
два школьных стадиона: один для 
учащихся средних школ №1 и №5, 
второй – для средней школы №4.

Галина РОХМИН.

ВОКРУГ СПОРтА
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